

# El Eco de Cartagena

## Decano de la Prensa de la Provincia



Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 ld.—La subscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales.  
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medrera, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 48 49.—La correspondencia al Administrador.

### La emigración del capital

Hace días, un conocido escritor financiero se hizo eco en las columnas de un diario, de esta importantísima y capital cuestión, de enorme interés vital para España.

A pesar de su trascendencia, poco se ha fijado la atención pública en que desde algunos años á esta parte el capital español emigra cada vez en proporciones más alarmantes, habiendo en los Bancos extranjeros una respetable suma de millones pertenecientes á nuestra aristocracia y burguesía.

Sobre todo en los dos últimos años, pasa ya de cien millones de pesetas el capital español que se encuentra reeditando en aquellos, sobre todo en los de Suiza y americanos.

¿Cuál es la causa de esta emigración de millones?

Difícil á primera vista es el contestar á esto.

Desde el fin de nuestras guerras coloniales, España ha ido poco á poco saliendo airoosamente de los atrasos financieros, y recuperando las enormes pérdidas que entonces sufrió.

Si nos fijamos en las revoluciones interiores que otros Estados han sufrido durante estos últimos, se ve que España no ha pasado por crisis tan acentuadas como algunos de aquellos, pues únicamente fué una sombra que pronto se desvanece con la revolución social iniciada en Barcelona, Asturias y Bilbao.

El movimiento huelguista tampoco en nuestra Península ha sido tan acentuado como en otras naciones, pues, por fortuna, aquí no hemos conocido huelga como la de los mineros ingleses y otras, que durante un lapso de tiempo más ó menos largo han paralizado por completo toda la vida de un país.

Últimamente la tranquilidad más absoluta reina en toda España, y los conflictos pendientes y cuestiones internacionales se van ilusionando de un modo favorable, abriéndose ante nosotros un luminoso porvenir.

A pesar de esto, los capitales españoles salen de España cada vez en mayor cantidad.

Este movimiento á todo trance hay que limitarlo, y á ello el Gobierno debe prestar la atención que se merece el que poco á poco vayan quedándose sin savia, con virtiéndose en una nación anémica y falta de vida propia.

Para ello no creemos que hay más que dos caminos: primero, una nueva organización en la tributación, para que por igual se repartan entre todos las cargas de la nación, y en segundo término, el que todos, sintiéndonos amantes de nuestro engrandecimiento combatamos á determinados elementos que toman la política como bandera de enganche y que con el fin de conseguir su medio personal, son propulsores de trastornos, influyendo éstos en la alarma del capitalista español.

Por último, tampoco hay que olvidar otro factor importantísimo, y venir.

Este ha invadido el comercio, la industria, el teatro, la Prensa... Todo se halla transformado por la vida extranjera.

Dueños de extranjeroismo que viene desde lo más alto de las clases sociales españolas, hace que la aristocracia y la burguesía españolas, dejen en verano en las playas y en invierno y primavera en París, muchos millones, y lo mismo

la simpatía con que se recibe en España á los negociantes extranjeros, entregándoles tranvías, negocios agrícolas, bancarios, industriales...

Si puede afirmarse que en pocos años han emigrado al extranjero más de cien millones de pesetas, cómo negar que todo lo que significa negocio, hoteles, tranvías, ferrocarriles... es para favorecer á los extranjeros.

Hay quien dice que los hispanos americanos son españoles degenerados. El economista á que aludimos al principio ha tenido la franqueza de manifestar públicamente que «si en América quieren hacer la unión hispanoamericana es para llevarse nuestro dinero y fertilizar sus campos con nuestros brazos».

En resumen, el problema que representa esta lenta y tenaz fuga de millones españoles es de aquellos que no cabe dejarlos para que se solucionen más ó menos pronto; es un problema vital de cuya pronta resolución depende nuestro porvenir y al que todo buen español debe prestar la atención que por su trascendencia merece.

### Centro murciano

Madrid 8-9 m.  
Dicen de Barcelona que la colonia murciana ha celebrado una reunión acordándose con gran entusiasmo la formación de un Centro provincial murciano.

Se ha nombrado una comisión organizadora y propagandista para que visiten á distinguidas personalidades murcianas residentes en esta capital, para que apoyen tan simpático acuerdo.

### DEL NATURAL

#### Mujer tirana y marido fiel

—Juan...  
—Rita...  
—A Carmen la sigue desde ayer un pollo.  
—Bueno, mujer; eso es cosa tuya...  
—No; es de ella, y de nosotros.  
—Conformes, pero ¿qué he de hacer yo?  
—Si tú fueses hombre, no me harías esa pregunta...  
—¡Ya te has ido por los cerros de Ubeda!

—Y tú continúa en el limbo.  
—No exajerés, Rita...  
—Me quedo con...  
—Es raro en mujer tan «larga»...  
—Pocos juegos... de palabras, y vamos al grano.  
—Vamos donde tú quieras.  
—Don't yo quiera, no; vamos donde debemos ir.  
—¡Muy bien! Perfectamente bien.  
—¡Vamos allá!

—Parece que lo dices con seguridad...  
—No seas escamona, y continúa.  
—Yo he pensado, Juan, en que conviene tomar informes de ese chico, y después, ó cortaremos por lo sano ó nos haremos los distraídos.  
—¡Admirablemente! tienes un talento abrumador.  
—Cállate, y no me interrumpas...  
—Lo hago sin darme cuenta.  
—Para todo, eres lo mismo.  
—Tienes unos pipos algo zam-bones.  
—Para quien es el santo, buena está la plana.  
—¡De primera! Soy todo oídos...  
—Tú has averiguado cómo se llama, quién es y qué renta tiene ese joven...  
—Yo ¡ni pensarlo! Pero... lo averiguaré.

—Se trata del porvenir, de la felicidad de tu hija, y es preciso que abras bien el ojo.

—Abriré todo lo que tú quieras.  
—Necesito saber su filiación política, su género de vida, sus costumbres, sus aficiones, sus... devaneos...

—Tú quieres, por lo visto, la biografía de ese muchacho...

—Yo quiero saber cuantos puntos calza, y si merece ó no que hagamos la vista gorda.

—En el Casino me darán detalles ¡vívitos y coleando!

—Es preciso que preguntes con maña, sin soltar prenda, á medias palabras...

—No he nacido para diplomático...

—Eres un ave fría. El papamoscas de Burgos.

—¡Qué bonita comparación! (tareando «El perro chico».)

—Mi vecina María ha puesto á ese... «muñeco», que no hay por donde cojerle.

—¡Válgamel!

—Según ella, es aficionado á los «bastidores»...

—Habrá sido tramoyista...

—Te consiento todo, menos las burlas.

—Respiro... satisfecho.

—No seas zamacuco. El tal es un tenorio: se escapó á Barcelona con una tiple de ópera, y de allí la trasladó á Milano.

—Le gustará el arte lírico...

—Sería una verdadera lástima, porque, según Miguel Echegaray, los artistas no sirven para casados.

—El matrimonio la voz apaga.

—Tú hablas siempre con sordina.

—Cualquiera te alza á tí el gallo.

—Aquí eres tú la gallina.

—Y tú eres... lo que me callo.

—Habla claro, ó te confundo...

—Me voy, Rita, al Ateneo, y allí encontraré á Facundo... y saciará tu deseo.

—Vuelve pronto, que estoy impaciente...

—Voy corriendo, y á escape regreso...

—Esta Rita es un poco vehemente.

—Este Juan es un buen sabueso ó camueso.

A. B. C.

### DE TOROS

Por encontrarse ausente «El Revistero» no podemos insertar la contestación á la carta que en su número del sábado último publica «El Porvenir».

Queda esta pendiente hasta el próximo número así como la información de las corridas de ayer y hoy celebradas en la plaza de Murcia.

### Notas mineras

Se ha celebrado en Cuevas la asamblea de mineros, para ocuparse del importante asunto de las minas de Almagro, en lo que respecta á su desagüe.

condiciones, y quedaron aprobadas entre otras las siguientes:

Tiempo de duración del contrato, 20 años; pago, 20 por 100 de los minerales ricos, excepción hecha de las «mojeras» y baritas que tributarán un tipo menor, que será objeto de un convenio con el Sindicato.

Se formará una Sociedad y el desagüe comenzará en 1.º de Enero próximo.

### De extrangis

#### Un padre político

Cuatro hijas tiene Ramón, un empleado de Hacienda, y las cuatro gozan novio con todas sus consecuencias. Las chicas no son muy guapas, ni tampoco son muy feas, ni muy listas, ni muy tontas, ni graciosas, ni babcasas. Su madre apenas se ocupa de las jóvenes, y apenas si interviene en la admisión de pretendientes, y etcétera. En cambio, el padre es un vivo, un truhán de siete suelas; el soltero, á quien señala con su amistad, «¡requiescat!»

En cuanto atisba á un «estado», que por su calle pasee, haciendo el oso, procura que se lo presenten, deja que el prójimo se expanda, y lo convierte en jalea, y enseguida, la cuestión decisiva le presenta.

—¿V. no quiere á Consuelo, mi hija menor, la morena?  
—La adoro con toda mi alma...  
—Eso al punto se demuestro en la forma acostumbrada.  
—Se hará como V. desea.  
—Nada de perder el tiempo y de perder la paciencia. Se formaliza la boda...  
—(Este padre como aprieta.)

Y en efecto, el aspirante ó se retira ó se entrega. Si después de la entrevista, sigue atónito en la brecha, sin declararse vencido, se le manda... á las Batuecas, ó se le dice en voz baja: V. no tiene... vergüenza, ó se expide un propio culto que le suelte cuatro freacas. Por estas y otras razones, todo el que en la casa ingresa en el huerto del Francés (sa, pierde al punto la pelleja.

X. Y. Z.

### EL LOCKOUT

Madrid 8-9 m.  
Dicen de Barcelona que la huelga continúa en igual estado. Reina gran expectación ante la tentativa del «lockout».

Los obreros percatados de la maniobra tratan de trabajar por todos los medios para caso de que se les declare el «lockout», no hacerse responsables.

### Para las damas

Toilette de paseo  
En esta época, en este mes de Septiembre en que el calor aprieta todavía, es necesario para los paseos á la hora del atardecer un vestido ligero como el que hoy explicamos á nuestras lectoras.

### ACTUALIDADES

Nos encontramos en estos días casi en familia.

«Aquí no han quedado más que los que no han querido ir á Murcia, los que por sus ocupaciones no se lo permiten, los que no están bien de salud y los que estamos á dos «velas».

Los que han querido echar una canita al aire en estos dos días, uno de fiesta completa y otro á medias solamente, se las «piraron» para la capital, aumentando allí con su presencia la alegría peculiar en ese lapso de tiempo en que la ciudad, siete veces coronada, y donde el «eco» de la Nona repercute con frecuencia para llamar á los fieles.

Las paralelas de hierro que desde el país del Aladroque pasan por Murcia, se han visto durante los días de ayer y hoy, constantemente «molestadas» por el paso de trenes que arrastraban gran número de carruajes de primera, segunda y tercera clase, completamente abarrotados de cartageneros que se trasladaban á la ciudad del Segura con motivo de las fiestas que allí se vienen celebrando.

Sin exagerar la nota, puede asegurarse que el número de «touristas» que han ido á Murcia ayer y hoy, pasan de ocho mil.

Me parece que el contingente que da Cartagena á su capital, es bastante aceptable.

Y cuando llegue el número de hoy á manos de nuestros abonados ya retornarán, cansados, completamente merados y deseando cojer la horizontal, muchos de los miles que ayer salieron de aquí con alegría y con muchas perras, que se han quedado por allá.

Y así es la vida; unas veces sufriendo contrariedades por los azarres que en ella se presenta, otras desesperados por las imposiciones de las mamás políticas y por las sinrazones de los pícaros ingleses, y otras divirtiéndose de lo lindo, olvidando penas y echando, como vulgarmente se dice, una cana al aire.

Esta es la verdadera ley de las compensaciones.

OTEMA.

### El comercio marroquí

«El Bulletin du Comité de l'Afrique Française» ha publicado un interesante análisis del comercio marroquí durante el año último, firmado por M. Jacques Ladreit de Lacharrière, basado en las estadísticas del Comité de Aduanas de Marruecos.

La primera observación que hace es que existe un aumento de 50 millones, con relación al último año. En 1912, el comercio marroquí ha sido de 227 millones de francos, y en 1911 fue de 177.

El aumento de cerca de un 25 por 100 se refiere casi exclusivamente á las importaciones, lo cual se explica porque la rebeldía existente en ciertas regiones ha impedido la siembra, y porque la llegada de nuevos colonos y del Cuerpo de ocupación militar ha hecho necesaria la afluencia de productos europeos.

Teniendo en cuenta las operaciones efectuadas en Tánger y Larache, pero con destino ulterior á la zona francesa, el comercio se reparte de este modo en las diferentes zonas: el 92 por 100 para la

francesa, el 6 por 100 para la española y el 2 por 100 para la internacional.

La importancia proporcional de los puertos sigue siendo la misma que en 1911. Casablanca ocupa el primer lugar, con el 31 por 100 del comercio total. Vienen en seguida, por orden decreciente, Saffi, Tánger, Mazagán, Larache, Mogador, Rabat y Tetuán.

No hay mas cambio que el año 1911. Larache ocupaba el sexto lugar y Mogador el quinto. En 1912 ha ocurrido lo contrario. Ha ganado Larache á Mogador el puesto.

El puerto principal de importaciones y exportaciones es Casablanca. Después siguen, para las importaciones, Tánger, Larache, y Rabat, y para las exportaciones, Saffi, Mazagán y Mogador.

El lugar ocupado por las Naciones europeas en el comercio marroquí ha continuado lo mismo que en 1911. Francia conserva el primer puesto, con el 40 por 100 del comercio total; Inglaterra, el 29 por 100; Alemania, el 13 por 100 España, el 6 por 100; Italia, el 2 por 100; Bélgica, el 1 por 100 y Austria el 1 por 100.

Francia é Inglaterra son, á la vez, importadoras y exportadoras; Alemania es, sobre todo, exportadora.

En Casablanca y Tánger, Francia tiene un comercio que representa el 40 por 100 del tráfico total; Inglaterra, el 25 por 100, y España el 12 por 100.

En el comercio marítimo ocupa Inglaterra el primer lugar, y Francia el segundo, menos en Tetuán, donde lo ocupa España, y en Mazagán, donde lo ocupa Alemania. En Mogador, el primer lugar corresponde también á Alemania.

Marruecos es, principalmente, exportador de cereales (27 millones) ganado vacuno (dos millones), lanar (dos millones), huevos, pieles y otros productos y despojos de animales (18 millones), y legumbres y hortalizas (13 millones).

Importa 36 millones de tejidos de algodón, casi exclusivamente ingleses; 29 millones de azúcar, casi exclusivamente francesa; y también casi exclusivamente franceses, seis millones de vinos, cuatro de seda, dos de quincalla, tres de materiales de construcción (donde el hierro inglés empieza á hacer una gran competencia) y dos de vestidos.

Los paños importados (cuatro millones) son casi todos alemanes; las bujías (tres millones), que antes eran francesas, hoy son inglesas, así como los tés, aunque es preciso señalar en los tés, un gran progreso del comercio de Francia.

La cosecha de 1911 fue muy buena, lo cual fué causa de que al año siguiente sólo se importase un millón de francos de harinas y pastas. En todas fueron francesas.

La situación comercial en Marruecos es, en general, satisfactoria; pero por el balance anterior puede comprenderse que á España le queda bastante que hacer.

### Hablan los vecinos

Con motivo de haberse instalado en la Plaza del Rey el depósito de aguas se encuentra dicha plaza en un estado verdaderamente lamentable, pues las aguas sobrantes están junto al urinario que allí existe estancadas y no solamente impiden el paso de los transeúntes sino que despiden un olor insuportable que indudablemente debe ser perjudicial para la salud pública.

Es necesario que el Sr. Alcalde, ordene que se le den salida á esas aguas y que la limpieza impere en dicho sitio.